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INCONTRO CON I PARROCI E I SACERDOTI DELLA DIOCESI DI ROMA (10 MARZO 2011)

Alle ore 11 di ieri, nell’Aula della Benedizione del Palazzo Apostolico Vaticano, il Santo Padre Benedetto XVI ha
incontrato il Clero della diocesi di Roma per il tradizionale appuntamento di inizio Quaresima. L’incontro si è
svolto sotto forma di Lectio divina.
Pubblichiamo di seguito le parole che il Papa ha rivolto ai presenti:

● LECTIO DIVINA DEL SANTO PADRE 

Eminenza,
Eccellenze e cari fratelli,

èper me una grande gioia essere ogni anno, all’inizio della Quaresima, con voi - il Clero di Roma - e cominciare
con voi il cammino pasquale della Chiesa. Vorrei ringraziare Sua Eminenza per le belle parole che mi ha donato,
ringraziare voi tutti per il lavoro che fate per questa Chiesa di Roma, che - secondo sant’Ignazio - presiede la
carità, e dovrebbe essere sempre anche esemplare nella sua fede. Facciamo insieme tutto il possibile perché
questa Chiesa di Roma risponda alla sua vocazione e perché noi, in questa "Vigna del Signore", siamo
lavoratori fedeli.



Abbiamo ascoltato questo brano degli Atti degli Apostoli (20,17-38), nel quale san Paolo parla ai presbiteri di
Efeso, raccontato volutamente da san Luca come testamento dell’Apostolo, come discorso destinato non solo ai
presbiteri di Efeso, ma ai presbiteri di ogni tempo. San Paolo parla non solo con coloro che erano presenti in
quel luogo, egli parla realmente con noi. Cerchiamo quindi di capire un po’ quanto dice a noi, in quest’ora.

Comincio: "Voi sapete come mi sono comportato con voi per tutto questo tempo" (v. 18) e su questo suo
comportamento per tutto il tempo, san Paolo dice, alla fine, che "notte e giorno, io non ho cessato… di
ammonire ciascuno di voi" (v. 31). Ciò vuol dire: in tutto questo tempo egli era annunciatore, messaggero,
ambasciatore di Cristo per loro; era sacerdote per loro. In un certo senso, si potrebbe dire che era un prete
lavoratore, perché - come dice anche in questo brano – egli ha lavorato con le sue mani come tessitore di tende
per non pesare sui loro beni, per essere libero, per lasciarli liberi. Ma benché avesse lavorato con le sue mani,
tuttavia in tutto questo tempo egli era sacerdote, per tutto il tempo egli ha ammonito. In altre parole, anche se
non tutto il tempo era esteriormente a disposizione della predicazione, il suo cuore e la sua anima erano sempre
presenti per loro; egli era penetrato dalla Parola di Dio, dalla sua missione. Questo mi sembra un punto molto
importante: prete non lo si è a tempo solo parziale; lo si è sempre, con tutta l’anima, con tutto il nostro cuore.
Questo essere con Cristo ed essere ambasciatore di Cristo, questo essere per gli altri, è una missione che
penetra il nostro essere e deve sempre più penetrare nella totalità del nostro essere.

Poi san Paolo dice: "Ho servito il Signore con tutta umiltà" (v. 19). "Servito": una parola chiave di tutto il Vangelo.
Cristo stesso dice: Non sono venuto per dominare, ma per servire (cfr Mt 20,28). E’ il Servitore di Dio, e Paolo e
gli Apostoli continuano ad essere "servitori"; non padroni della fede, ma servitori della vostra gioia, dice san
Paolo nella Seconda Lettera ai Corinzi (cfr 1,24). "Servire", questo deve essere anche per noi determinante:
siamo servitori. E servire vuol dire non fare quanto io mi propongo, quanto sarebbe per me la cosa più
simpatica; servire vuol dire lasciarmi imporre il peso del Signore, il giogo del Signore; servire vuol dire non
andare secondo le mie preferenze, le mie priorità, ma lasciarmi realmente "prendere in servizio" per l’altro.
Questo vuol dire che anche noi dobbiamo fare spesso cose che non appaiono immediatamente spirituali e che
non rispondono sempre alle nostre scelte. Dobbiamo fare tutti, dal Papa fino all’ultimo vice parroco, lavori di
amministrazione, lavori temporali; tuttavia lo facciamo come servizio, come parte di quanto il Signore ci impone
nella Chiesa e facciamo quanto la Chiesa ci dice e quanto si aspetta da noi. E’ importante questo aspetto
concreto del servizio, che non scegliamo noi cosa fare, ma siamo servitori di Cristo nella Chiesa e lavoriamo
come la Chiesa ci dice, dove la Chiesa ci chiama, e cerchiamo di essere proprio così: servitori che non fanno la
propria volontà, ma la volontà del Signore. Nella Chiesa siamo realmente ambasciatori di Cristo e servitori del
Vangelo.

"Ho servito il Signore con tutta umiltà". Anche "umiltà" è una parola-chiave del Vangelo, di tutto il Nuovo
Testamento. Umiltà, ci precede il Signore. Nella Lettera ai Filippesi, san Paolo ci ricorda che Cristo, il quale era
sopra a noi tutti, era realmente divino nella gloria di Dio, si è umiliato, è sceso facendosi uomo, accettando tutta
la fragilità dell’essere umano, andando fino all’obbedienza ultima della Croce (cfr 2,5-8). Umiltà non vuol dire
una falsa modestia - siamo grati per i doni che il Signore ci ha dato -, ma indica che siamo consapevoli che tutto
quanto possiamo fare è dono di Dio, è donato per il Regno di Dio. In questa umiltà, in questo non voler apparire,
noi lavoriamo. Non chiediamo lode, non vogliamo "farci vedere", non è per noi criterio decisivo pensare a che
cosa diranno di noi sui giornali o altrove, ma che cosa dice Dio. Questa è la vera umiltà: non apparire davanti
agli uomini, ma stare sotto lo sguardo di Dio e lavorare con umiltà per Dio e così realmente servire anche
l’umanità e gli uomini.

"Non mi sono mai tirato indietro da ciò che poteva essere utile, al fine di predicare a voi e di istruirvi" (v. 20). San
Paolo ritorna, dopo alcune frasi, di nuovo su questo punto e dice: "Non mi sono sottratto al dovere di annunciarvi
tutta la volontà di Dio" (v. 27). Questo è importante: l’Apostolo non predica un Cristianesimo "à la carte",
secondo i propri gusti, non predica un Vangelo secondo le proprie idee teologiche preferite; non si sottrae
all’impegno di annunciare tutta la volontà di Dio, anche la volontà scomoda, anche i temi che personalmente non
piacciono tanto. E’ la nostra missione di annunciare tutta la volontà di Dio, nella sua totalità e ultima semplicità.
Ma è importante il fatto che dobbiamo istruire e predicare - come dice qui san Paolo - e proporre realmente la
volontà intera di Dio. E penso che il mondo di oggi sia curioso di conoscere tutto, tanto più dovremmo essere
curiosi noi di conoscere la volontà di Dio: che cosa potrebbe essere più interessante, più importante, più
essenziale per noi che conoscere cosa vuole Dio, conoscere la volontà di Dio, il volto di Dio? Questa curiosità
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interiore dovrebbe essere anche la nostra curiosità di conoscere meglio, in modo più completo, la volontà di Dio.
Dobbiamo rispondere e svegliare questa curiosità negli altri: di conoscere veramente tutta la volontà di Dio e di
conoscere così come possiamo e come dobbiamo vivere, qual è la strada della nostra vita. Quindi dovremmo far
conoscere e capire - per quanto possiamo - il contenuto del Credo della Chiesa, dalla creazione fino al ritorno
del Signore, al mondo nuovo. La dottrina, la liturgia, la morale, la preghiera - le quattro parti del Catechismo
della Chiesa Cattolica - indicano questa totalità della volontà di Dio. E anche è importante non perderci nei
dettagli, non creare l’idea che il Cristianesimo sia un pacchetto immenso di cose da imparare. Ultimamente è
semplice: Dio si è mostrato in Cristo. Ma entrare in questa semplicità - io credo in Dio che si mostra in Cristo e
voglio vedere e realizzare la sua volontà – ha contenuti, e, a seconda delle situazioni, entriamo poi in dettaglio o
meno, ma è essenziale che si faccia capire da una parte la semplicità ultima della fede. Credere in Dio come si
è mostrato in Cristo, è anche la ricchezza interiore di questa fede, le risposte che dà alle nostre domande, anche
le risposte che in un primo momento non ci piacciono e che sono tuttavia la strada della vita, la vera strada; in
quanto entriamo in queste cose anche non così piacevoli per noi, possiamo capire, cominciamo a capire che è
realmente la verità. E la verità è bella. La volontà di Dio è buona, è la bontà stessa.

Poi l’Apostolo dice: "Ho predicato in pubblico e nelle case, testimoniando a giudei e greci la conversione a Dio e
la fede nel Signore Nostro Gesù" (v. 20-21). Qui c’è un riassunto dell’essenziale: conversione a Dio, fede in
Gesù. Ma rimaniamo un attimo nella parola "conversione", che è la parola centrale o una delle parole centrali del
Nuovo Testamento. Qui è interessante - per conoscere le dimensioni di questa parola - essere attenti alle
diverse parole bibliche: in ebraico "šub" vuol dire "invertire la rotta", cominciare con una nuova direzione della
vita; in greco "metanoia", "cambiamento del pensiero"; in latino "poenitentia", "azione mia per lasciarmi
trasformare"; in italiano "conversione", che coincide piuttosto con la parola ebraica di "nuova direzione della
vita". Forse possiamo vedere in modo particolare il perché della parola del Nuovo Testamento, la parola greca
"metanoia", "cambiamento del pensiero". In un primo momento il pensiero appare tipicamente greco, ma
andando in profondità vediamo che esprime realmente l’essenziale di ciò che anche le altre lingue dicono:
cambiamento del pensiero, cioè reale cambiamento della nostra visione della realtà. Siccome siamo nati nel
peccato originale, per noi "realtà" sono le cose che possiamo toccare, sono i soldi, sono la mia posizione, sono
le cose di ogni giorno che vediamo nel telegiornale: questa è la realtà. E le cose spirituali appaiono un po’
"dietro" la realtà: "Metanoia", cambiamento del pensiero, vuol dire invertire questa impressione. Non le cose
materiali, non i soldi, non l’edificio, non quanto posso avere è l’essenziale, è la realtà. La realtà delle realtà è
Dio. Questa realtà invisibile, apparentemente lontana da noi, è la realtà. Imparare questo, e così invertire il
nostro pensiero, giudicare veramente come il reale che deve orientare tutto è Dio, sono le parole, la parola di
Dio. Questo è il criterio, Dio, il criterio di tutto quanto faccio. Questo realmente è conversione, se il mio concetto
di realtà è cambiato, se il mio pensiero è cambiato. E questo deve poi penetrare tutte le singole cose della mia
vita: nel giudizio di ogni singola cosa prendere come criterio che cosa dice Dio su questo. Questa è la cosa
essenziale, non quanto ricavo adesso per me, non il vantaggio o lo svantaggio che avrò, ma la vera realtà,
orientarci a questa realtà. Dobbiamo proprio - mi sembra - nella Quaresima, che è cammino di conversione,
esercitare ogni anno di nuovo questa inversione del concetto di realtà, cioè che Dio è la realtà, Cristo è la realtà
e il criterio del mio agire e del mio pensare; esercitare questo nuovo orientamento della nostra vita. E così anche
la parola latina "poenitentia", che ci appare un po’ troppo esteriore e forse attivistica, diventa reale: esercitare
questo vuole dire esercitare il dominio di me stesso, lasciarmi trasformare, con tutta la mia vita, dalla Parola di
Dio, dal pensiero nuovo che viene dal Signore e mi mostra la vera realtà. Così non si tratta solo di pensiero, di
intelletto, ma si tratta della totalità del mio essere, della mia visione della realtà. Questo cambiamento del
pensiero, che è conversione, tocca il mio cuore e unisce intelletto e cuore, e mette fine a questa separazione tra
intelletto e cuore, integra la mia personalità nel cuore che è aperto da Dio e che si apre a Dio. E così trovo la
strada, il pensiero diventa fede, cioè un aver fiducia nel Signore, un affidarmi al Signore, vivere con Lui e
intraprendere la sua strada in una vera sequela di Cristo.

Poi san Paolo continua: "Costretto dallo Spirito, io vado a Gerusalemme, senza sapere ciò che là mi accadrà.
So soltanto che lo Spirito Santo, di città in città, mi attesta che mi attendono catene e tribolazione. Non ritengo in
nessun modo preziosa la mia vita, purché conduca a termine la mia corsa e il servizio che mi fu affidato dal
Signore Gesù, di dare testimonianza al Vangelo della grazia di Dio" (vv. 22-24). San Paolo sa che probabilmente
questo viaggio a Gerusalemme gli costerà la vita: sarà un viaggio verso il martirio. Qui dobbiamo tenere
presente il perché del suo viaggio. Va a Gerusalemme per consegnare a quella comunità, alla Chiesa di
Gerusalemme, la somma per i poveri raccolta nel mondo dei Gentili. E’ quindi un viaggio di carità, ma di più:
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questa è un’espressione del riconoscimento dell’unità della Chiesa tra ebrei e gentili, è un riconoscimento
formale del primato di Gerusalemme in quel tempo, del primato dei primi Apostoli, un riconoscimento dell’unità e
dell’universalità della Chiesa. In questo senso, il viaggio ha un significato ecclesiologico e anche cristologico,
perché ha così tanto valore per lui questo riconoscimento, questa espressione visibile dell’unicità e
dell’universalità della Chiesa, che mette in conto anche il martirio. L’unità della Chiesa vale il martirio. Così egli
dice: "Non ritengo in nessun modo preziosa la mia vita, purché conduca a termine la mia corsa e il servizio" (v.
24). Il puro sopravvivere biologico - dice san Paolo - non è il primo valore per me; il primo valore per me è
realizzare il mio servizio; il primo valore per me è l’essere con Cristo; il vivere con Cristo è la vera vita. Anche se
egli perde questa vita biologica, non perde la vera vita. Invece se perdesse la comunione con Cristo per
conservare la vita biologica, avrebbe perso proprio la vita stessa, l’essenziale del suo essere. Anche questo mi
sembra importante: avere le giuste priorità. Certamente dobbiamo essere attenti alla nostra salute, a lavorare
con ragionevolezza, ma anche sapere che il valore ultimo è stare in comunione con Cristo; vivere il nostro
servizio e perfezionarlo conduce a termine la corsa. Forse possiamo rimanere ancora un attimo su questa
espressione "purché conduca a termine la mia corsa". Fino alla fine l’Apostolo vuol essere servitore di Gesù,
ambasciatore di Gesù per il Vangelo di Dio. Questo è importante, che anche nella vecchiaia, anche se
procedono gli anni, non perdiamo lo zelo, la gioia di essere chiamati dal Signore. E’ facile direi, in un certo
senso, all’inizio del cammino sacerdotale essere pieni di zelo, di speranza, di coraggio, di attività, ma può
seguire facilmente, se vediamo come le cose vanno, come il mondo rimane sempre lo stesso, come il servizio
diventa pesante, perdere un po’ questo entusiasmo. Ritorniamo sempre alla Parola di Dio, alla preghiera, alla
comunione con Cristo nel Sacramento - questa intimità con Cristo - e lasciamoci rinnovare la nostra gioventù
spirituale, rinnovare lo zelo, la gioia di poter andare con Cristo fino alla fine, di "condurre a termine la corsa",
sempre nell’entusiasmo di essere chiamati da Cristo per questo grande servizio, per il Vangelo della Grazia di
Dio. E questo è importante. Abbiamo parlato di umiltà, di questa volontà di Dio, che può essere dura. Alla fine, il
titolo di tutto il Vangelo della Grazia di Dio è "Vangelo", è "Buona Notizia" che Dio ci conosce, che Dio mi ama, e
che il Vangelo, la volontà ultima di Dio è Grazia. Ricordiamoci che la corsa del Vangelo comincia a Nazareth,
nella stanza di Maria, con la parola "Ave Maria", ma in greco è "Chaire kecharitomene": "Gioisci perché stai nella
Grazia!". E questa parola rimane il filo conduttore: il Vangelo è invito alla gioia perché siamo nella Grazia, e
l’ultima parola di Dio è la Grazia.

Poi viene il brano sul martirio imminente. Qui c’è una frase molto importante, che vorrei un po’ meditare con voi:
"Vegliate su voi stessi e su tutto il gregge, in mezzo al quale lo Spirito Santo vi ha costituiti come custodi per
essere pastori della Chiesa di Dio, che si è acquistata con il sangue del proprio Figlio" (v. 28). Comincio con la
parola "vegliate". Qualche giorno fa, ho tenuto la catechesi su san Pietro Canisio, apostolo della Germania al
tempo della Riforma, e mi è rimasta in mente una parola di questo Santo, una parola che era per lui un grido
d’angoscia nel suo momento storico. Egli dice: "Vedete, Pietro dorme, Giuda è sveglio". Questa è una cosa che
ci fa pensare: la sonnolenza dei buoni. Papa Pio XI ha detto: "il problema grande del nostro tempo non sono le
forze negative, è la sonnolenza dei buoni". "Vegliate": meditiamo questa cosa, e pensiamo che il Signore
nell’Orto degli Ulivi per due volte ha detto ai suoi apostoli: "Vegliate!", ed essi dormono. "Vegliate", dice a noi;
cerchiamo di non dormire in questo tempo, ma di essere realmente pronti per la volontà di Dio e per la presenza
della sua Parola, del suo Regno.

"Vegliate su voi stessi" (v. 28): anche questa è una parola ai presbiteri di tutti i tempi. Esiste un attivismo bene
intenzionato, ma nel quale uno dimentica la propria anima, la propria vita spirituale, il proprio essere con Cristo.
San Carlo Borromeo, nella lettura del Breviario della sua memoria liturgica, ci dice, ogni anno di nuovo: non puoi
essere un buon servitore per gli altri se trascuri la tua anima. "Vegliate su voi stessi": siamo attenti anche alla
nostra vita spirituale, al nostro essere con Cristo. Come ho detto tante volte: pregare e meditare la Parola di Dio
non è tempo perso per la cura delle anime, ma è condizione perché possiamo essere realmente in contatto con
il Signore e così parlare di prima mano del Signore agli altri. "Vegliate su voi stessi e su tutto il gregge, in mezzo
al quale lo Spirito Santo vi ha costituiti come custodi per essere pastori della Chiesa di Dio" (v. 28). Qui due
parole sono importanti. In primo luogo: "lo Spirito Santo vi ha costituiti"; cioè, il sacerdozio non è una realtà in cui
uno trova un’occupazione, una professione utile, bella, che gli piace e che si sceglie. No! Siamo costituiti dallo
Spirito Santo. Solo Dio può farci sacerdoti, solo Dio può scegliere i suoi sacerdoti e, se siamo scelti, siamo scelti
da Lui. Qui appare chiaramente il carattere sacramentale del presbiterato e del sacerdozio, che non è una
professione che deve essere svolta perché qualcuno deve amministrare le cose, deve anche predicare. Non è
una cosa che facciamo noi, semplicemente. E’ un’elezione dello Spirito Santo e in questa volontà dello Spirito
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Santo, volontà di Dio, viviamo e cerchiamo sempre più di lasciarci prendere nelle mani dallo Spirito Santo, dal
Signore stesso. In secondo luogo: "costituiti come custodi, per essere pastori". La parola che qui, nella
traduzione italiana, suona "custodi" è in greco "episkopos". San Paolo parla ai presbiteri, ma qui li chiama
"episkopoi". Possiamo dire che, nell’evoluzione della realtà della Chiesa, i due ministeri non erano ancora
chiaramente divisi e distinti, sono ancora evidentemente l’unico sacerdozio di Cristo ed essi, i presbiteri, sono
anche "episkopoi". La parola "presbitero" viene soprattutto dalla tradizione ebraica, dove vigeva il sistema degli
"anziani", dei "presbiteri", mentre la parola "episkopos" è stata creata – o trovata – nell’ambito della Chiesa dai
pagani, e viene dal linguaggio dell’amministrazione romana. "Episkopoi" sono quelli che sorvegliano, che hanno
una responsabilità amministrativa nel sorvegliare l’andamento delle cose. I cristiani hanno scelto questa parola
nell’ambito pagano-cristiano per esprimere l’ufficio del presbitero, del sacerdote, ma naturalmente ciò ha
cambiato subito il significato della parola. La parola "episkopoi" è stata subito identificata con la parola "pastori".
Cioè, sorvegliare è "pascolare", fare il lavoro del pastore: in realtà ciò è diventato subito "poimainein",
"pascolare" la Chiesa di Dio; è pensato nel senso di questa responsabilità per gli altri, di questo amore per il
gregge di Dio. E non dimentichiamo che, nell’antico Oriente, "pastore" era il titolo dei re: essi sono i pastori del
gregge, che è il popolo. In seguito, il re-Cristo trasforma interiormente – essendo il vero re – questo concetto. E’
il Pastore che si fa agnello, il pastore che si fa uccidere per gli altri, per difenderli contro il lupo; il pastore il cui
primo significato è amare questo gregge e così dare vita, nutrire, proteggere. Forse questi sono i due concetti
centrali per questo ufficio del "pastore": nutrire facendo conoscere la Parola di Dio, non solo con le parole, ma
testimoniandola per volontà di Dio; e proteggere con la preghiera, con tutto l’impegno della propria vita. Pastori,
l’altro significato che hanno percepito i Padri nella parola cristiana "episkopoi" è: uno che sorveglia non come un
burocrate, ma come uno che vede dal punto di vista di Dio, cammina verso l’altezza di Dio e nella luce di Dio
vede questa piccola comunità della Chiesa. Questo è importante anche per un pastore della Chiesa, per un
sacerdote, un "episkopos": che veda dal punto di vista di Dio, cerchi di vedere dall’alto, nel criterio di Dio e non
secondo le proprie preferenze, ma come giudica Dio. Vedere da questa altezza di Dio e così amare con Dio e
per Dio.

"Essere pastori della Chiesa di Dio, che si è acquistata con il sangue del proprio Figlio" (v. 28). Qui troviamo una
parola centrale sulla Chiesa. La Chiesa non è un’organizzazione che man mano si è formata; la Chiesa è nata
nella Croce. Il Figlio ha acquistato la Chiesa nella Croce e non solo la Chiesa di quel momento, ma la Chiesa di
tutti i tempi. Ha acquistato con il suo sangue questa porzione del popolo, del mondo, per Dio. E questo mi
sembra che debba farci pensare. Cristo, Dio ha creato la Chiesa, la nuova Eva, con il suo sangue. Così ci ama e
ci ha amati, e questo è vero in ogni momento. E questo ci deve anche far capire come la Chiesa è un dono;
essere felici che siamo chiamati ad essere Chiesa di Dio; avere gioia di appartenere alla Chiesa. Certo, ci sono
anche sempre aspetti negativi, difficili, ma in fondo deve rimanere questo: è un dono bellissimo che posso vivere
nella Chiesa di Dio, nella Chiesa che il Signore si è acquistata con il suo sangue. Essere chiamati a conoscere
realmente il volto di Dio, conoscere la sua volontà, conoscere la sua Grazia, conoscere questo amore supremo,
questa Grazia che ci guida e ci tiene per mano. Felicità di essere Chiesa, gioia di essere Chiesa. Mi sembra che
dobbiamo re-imparare questo. La paura del trionfalismo ci ha fatto forse un po’ dimenticare che è bello essere
nella Chiesa, e che questo non è trionfalismo, ma è umiltà, essere grati per il dono del Signore.

Segue subito che questa Chiesa è sempre anche non solo dono di Dio e divina, ma anche molto umana:
"Verranno lupi rapaci" (v. 29). La Chiesa è sempre minacciata, c’è sempre il pericolo, l’opposizione del diavolo
che non accetta che nell’umanità sia presente questo nuovo Popolo di Dio, che vi sia la presenza di Dio in una
comunità vivente. Non deve quindi meravigliarci che ci sia sempre difficoltà, che ci sia sempre erba cattiva nel
campo della Chiesa. E’ stato sempre così e sarà sempre così. Ma dobbiamo essere consapevoli, con gioia, che
la verità è più forte della menzogna, l’amore è più forte dell’odio, Dio è più forte di tutte le forze avverse a Lui. E
con questa gioia, con questa certezza interiore prendiamo la nostra strada inter consolationes Dei et
persecutiones mundi, dice il Concilio Vaticano II (cfr Cost. dogm. Lumen gentium, 8): tra le consolazioni di Dio e
le persecuzioni del mondo.

Ed ora il penultimo capoverso. A questo punto non vorrei più entrare nei dettagli: alla fine appare un elemento
importante della Chiesa, dell’essere cristiani. "In tutte le maniere vi ho mostrato che i deboli si devono
soccorrere lavorando così, ricordando le parole del Signore Gesù, che disse: ‘Si è più beati nel dare che nel
ricevere’" (cfr v. 35). L’opzione preferenziale per i poveri, l’amore per i deboli è fondamentale per la Chiesa, è
fondamentale per il servizio di ciascuno di noi: essere attenti con grande amore per i deboli, anche se forse non
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sono simpatici, sono difficili. Ma essi aspettano la nostra carità, il nostro amore, e Dio aspetta questo nostro
amore. In comunione con Cristo siamo chiamati a soccorrere con il nostro amore, con i nostri fatti, quelli che
sono i deboli.

Infine, l’ultimo capoverso: "Dopo aver detto questo, si inginocchiò con tutti loro e pregò" (v. 36). Alla fine, il
discorso diventa preghiera e Paolo si inginocchiò. San Luca ci ricorda che anche il Signore nell’Orto degli Ulivi
pregava in ginocchio, e ci dice che anche santo Stefano, nel momento del martirio, si è inginocchiato per
pregare. Pregare in ginocchio vuol dire adorare la grandezza di Dio nella nostra debolezza, grati che il Signore
ci ami proprio nella nostra debolezza. Dietro ciò appare la parola di san Paolo nella Lettera ai Filippesi, che è la
trasformazione cristologica di una parola del profeta Isaia, il quale dice, nel capitolo 45, che tutto il mondo, il
cielo, la terra e quanto è sotto terra, si inginocchierà davanti al Dio di Israele (cfr Is 45,23). E san Paolo
concretizza: Cristo è sceso dal cielo alla croce, l’obbedienza ultima. E in questo momento si realizza questa
parola del Profeta: davanti al Cristo crocifisso l’intero cosmo, i cieli, la terra e quanto è sotto terra, si inginocchia
(cfr Fil 2,10-11). Egli è realmente l’espressione della vera grandezza di Dio. L’umiltà di Dio, l’amore fino alla
croce, ci dimostra chi è Dio. Davanti a Lui noi siamo in ginocchio, adorando. Essere inginocchiati non è più
espressione di servitù, ma proprio della libertà che ci dà l’amore di Dio, la gioia di essere redenti, di porsi
insieme, con il cielo e la terra, con tutto il cosmo, ad adorare Cristo, essere uniti a Cristo e così essere redenti.

Il discorso di san Paolo finisce nella preghiera. Anche i nostri discorsi devono finire nella preghiera. Preghiamo il
Signore perché ci aiuti ad essere sempre più penetrati dalla Sua Parola, sempre più testimoni e non solo
maestri, essere sempre più sacerdoti, pastori, "episkopoi", cioè quelli che vedono con Dio e fanno il servizio del
Vangelo di Dio, il servizio del Vangelo della Grazia.

[00363-01.01] [Testo originale: Italiano]

 

INTERVENTO DELLA SANTA SEDE ALLA XVI SESSIONE ORDINARIA DEL CONSIGLIO DEI DIRITTI
DELL’UOMO SUL DIRITTO AL CIBO

L’8 marzo 2011, l’Osservatore Permanente della Santa Sede presso l’Ufficio delle Nazioni Unite, S.E. Mons.
Silvano M. Tomasi, ha pronunciato un intervento sul diritto al cibo alla XVI Sessione Ordinaria del Consiglio dei
Diritti dell’Uomo, in corso a Ginevra dal 28 febbraio al 25 marzo 2011, il cui testo riportiamo di seguito:

● INTERVENTO DI S.E. MONS. SILVANO M. TOMASI 

Mr. President,

1. The right to food is a basic right because it is intrinsically linked to the right to life. Almost a billion people,
however, do not enjoy this right. The challenge for the world’s community is "to tackle one of the gravest
challenges of our time: freeing millions of human beings from hunger, whose lives are in danger due to a lack of
daily bread."1 Two conditions are involved: there must be safe food available in sufficient quantity; each person
should have access to food. Special attention should be directed to the 2.5 billion people dependent on
agriculture for their daily sustenance. Among this population are found most of the people who suffer from
malnutrition and hunger. Solutions exist to improve the situation, but they demand vigorous action by the
governments and peoples of the countries concerned. The international community is also expected to act. My
Delegation would like to indicate some conditions it thinks necessary for the enjoyment of the human right to
food and the development of policies of food security as a prerequisite for self-sufficiency.

2. First, it is necessary to recognize and strengthen the central role of agriculture in economic activity; thus, to
reduce malnutrition in rural areas, production per person must increase in order to enhance local, regional or
national food independence. Investments to improve productivity are required in the areas of seeds, training,
sharing of tools for cultivation and of the means for marketing. Structural changes are also demanded according
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to the specificity of individual states. For example, we must ensure security of land tenure for farmers, especially
for those with small landholdings. The customary right of land ownership may be reconsidered. A clear property
right gives the farmer the opportunity to pledge his land in exchange for seasonal credit to purchase necessary
inputs. In addition, the aim of land tenure has now become increasingly important in the face of the expansion of
the phenomenon of land grabs. In Sub-Saharan Africa, 80% of the land is occupied by poor who have no land
titles. In addition, membership in cooperatives and access to information services would strengthen productivity.

3. We must ensure that food flows to those who need it. The current food crises have shown that some regions
are facing serious shortfalls, and in areas that traditionally produce food the stocks are now exhausted or limited.
These circumstances entail strong restrictions to food aid in emergency situations. The smooth flow of food
products involves several conditions: local markets should be efficient, transparent and open; information must
flow efficiently; investment in roads, transport and storage of crops is indispensable. Barriers to exports that
have been decided by sovereign states must be limited. These barriers temporarily exacerbate deficits in
importing countries and strongly raise prices; finally, food aid that plays a vital role in cases of disasters must not
disrupt local agricultural production. For example, the distribution of large amounts of food either free or cheap
can ruin the farmers of the region who can no longer sell their products. In so doing, we jeopardize the future of
local agriculture.

4. Adequate measures, therefore, should be taken to protect farmers against price volatility which has a strong
impact on food security for several reasons: high prices make food unaffordable for the poor and low prices give
farmers the incorrect information on needed seedlings after harvest for the following year. To prevent price
volatility or at least weaken its impact, local food crops need to be protected against sudden disruptions in
international prices. The customs duty at the entrance of an importing country (or the cyclical adjustment of
special and differential treatment) must take into account both the needs of poor consumers and secondly the
price to be paid to small farmers so they may afford a dignified standard of living and promote production.
Speculation should be limited to the actors necessary for the proper functioning of the future markets.
Governments should refrain from introducing measures that increase volatility, and are called to reconsider that
food cannot be like any commodity, a matter of speculation or an instrument of political pressure. The
establishment of regional stockpiles of raw food (cereals, oil, sugar) can have a twofold benefit: these stocks can
be sold at an affordable price in case of shock and they can play a moderating role against the volatility of local
prices.

5. The availability of food is not a sufficient factor to ensure food for everyone. People must have sufficient
income to purchase food or food should have an affordable price for the poor. This raises the question of a
comprehensive safety net that may consist in making available food products at subsidized prices for the poorest
people at a regional level. The level of subsidy would vary according to the market price so that the cost of
subsidized food can remain stable. It is illusory to believe there is a "good price" for wheat or corn. The price that
a poor consumer may be able to pay may not correspond with what a small African farmer needs to live. We
must construct mechanisms that bridge the gap between these two prices and for the poorest countries solidarity
requires that they be internationally funded.

6. A recent development in the world search for food security regards the purchase or rent of large extensions of
arable land on the part of foreign organizations in countries other than their own. It seems a reasonable
precondition to require that the people who are in the area should be respected, included in the project, and that
the level of food security in the region should be increased. This said, investment in hunger and agriculture is
essential to eradicate hunger and malnutrition.

7. In conclusion, Mr. President, food insecurity is not inevitable, given the vast agricultural and pastoral areas to
be exploited still. With a concerted and determined action sustained by the ethical conviction that the human
family is one and must move forward in solidarity, urban and rural populations together, the right to food can be
implemented for every person.

_______________________

1 Pope Benedict XVI. Message to Mr Jacques Diouf, Director General of FAO, on the occasion of World Food
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